

# Arancel de Trump al cobre impacta directo a 12 estados; Sonora, el más castigado

Por el Staff de El Inversionista



**Luis Núñez Noriega,**  
economista y escritor.

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, extendió esta semana su guerra comercial global al anunciar un arancel de 50 por ciento al cobre importado y decir que pronto habrá gravámenes sobre semiconductores y productos farmacéuticos de hasta 200 por ciento, con los que ha amenazado desde hace tiempo.

Tras este anuncio de los aranceles al cobre, en Estados Unidos los precios a futuro del metal —fundamental para los vehículos eléctricos, el armamento, la red eléctrica y muchos bienes de consumo— subieron a un máximo histórico sobre 12 mil 330 dólares por tonelada.

Esta nueva amenaza del presidente estadounidense, de concretarse, podría generar una onda expansiva en la economía mexicana, particularmente en sectores clave como la construcción, la infraestructura energética y la manufactura orientada a la exportación.

Pese a que las exportaciones directas de este metal representan apenas el 3 por ciento del mercado estadounidense, con un valor anual de 320 millones de dólares, el analista fiscal José de Jesús Rodríguez advirtió que el verdadero riesgo está en la dependencia indirecta de México, ya que el 65 por ciento de las manufacturas que el país vende a Estados Unidos utilizan cobre importado

*El 65% de las manufacturas que vende México a EU contienen cobre importado de Chile y Perú, el cual podría estar sujeto al arancel de Trump*

de Chile y Perú, el cual podría quedar sujeto al gravamen.

“La medida puede parecer lejana para México, pero en realidad nos atraviesa de forma estructural: afecta la competitividad de nuestras exportaciones más sofisticadas y encarece toda la cadena de valor industrial”, advirtió el especialista.

“El golpe más severo será para las pequeñas y medianas empresas, cerca del 30 por ciento de las Pymes manufactureras están en riesgo de reducir operaciones o incluso quebrar por márgenes que ya eran muy estrechos”, aseguró el especialista.

Además, Rodríguez afirmó que gigantes mineros como Grupo México y Southern Copper podrían contemplar redirigir sus exportaciones hacia Asia y Europa, lo que puede erosionar aún más la competitividad mexicana por el encarecimiento de los fletes internacionales.

Las estadísticas comerciales del gobierno de EU indican que tan solo en 2024 importaron de México un total de 975.6 millones de dólares en productos de cobre y cobre refinado, lo que posiciona a México como uno de sus principales proveedores.

## Sonora, más afectado

De concretarse el anuncio hecho por Trump, golpearía directamente a por lo menos doce estados productores en México, siendo Sonora el más afectado por su peso dominante en esta parte de

la industria minera nacional.

Según el Anuario Estadístico de la Minería Mexicana, edición 2024, elaborado con datos preliminares de la Dirección General de Minas y del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), Sonora cerró con una producción de 550.5 mil toneladas de cobre, valuadas en más de 82 mil millones de pesos.

Al respecto, el economista y ex delegado de la Secretaría de Economía en Sonora, Luis Núñez Noriega, advirtió que de aplicarse el arancel al cobre mexicano, el estado de Sonora podría verse afectado al ser una entidad altamente productora de este mineral.

Explicó que México es el segundo productor de cobre en América Latina, mineral que es utilizado para la elaboración de múltiples productos, accesorios y componentes utilizados en sectores como la construcción, la industria automotriz, aeronáutica y aeroespacial, y si se aplica la tarifa

señalada, sería un fuerte golpe para el país, incluso más que el arancel impuesto al acero y aluminio.

El Producto Interno Bruto (PIB) de México y el de Sonora se verían fuertemente afectados, y en especial los empleos directos que la industria minera genera, aunada la cadena de proveeduría que surge de diversos productos y servicios, abundó Núñez Noriega.

“La aplicación del arancel al cobre provocaría una fuerte afectación al erario, pues impactaría en la captación de impuestos como el ISR y el IEPS, generando un serio problema al ingreso fiscal del país”, detalló.

Asimismo, mencionó que podría registrarse una contracción del Producto Interno Bruto mexicano de entre 1.5 y 2%; para el caso de Sonora, la afectación sería que el PIB estatal disminuiría entre 0.2 y 0.5 puntos porcentuales.

Abundó que, en Sonora, el PIB minero representa aproximadamente el 17% del total.

Detalló que si bien en los mercados internacionales el precio del cobre ha subido 13% como una reacción inicial a esta amenaza, dicha alza podría ser temporal.

“Aunque México podría responder con medidas similares, como establecer aranceles en represalia, el cobre no es una de sus principales cartas comerciales, sin embargo México debe prepararse, actuar con firmeza y defender sus intereses estratégicos”, concluyó Núñez Noriega.

